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Актуальность нашего исследования обусловлена тем, что в центре 

современного языкознания в настоящее время находится изучение 
разнообразных когнитивных процессов, связанных с языковой компетенцией, 
а также многих концептуальных структур, необходимых в процессе хранения 
и обработки информации, в том числе и языковых концептуальных структур, 
представленных в языковых концептах. Важность изучения языковых 
концептов связана с тем, что они являются одной из разновидностей 
ментальных структур, заключающих в себе особый способ отображения 
действительности, свойственный именно языку. 

Объект исследования – повесть А.С. Пушкина «Капитанская дочка». 
Предметом исследования является текстовая картина мира в повести 

А.С. Пушкина «Капитанская дочка»».  
Цель исследования заключается в выявлении особенностей текстовой 

картины мира в повести А.С. Пушкина «Капитанская дочка»». 
Положения, выносимые на защиту: 
1. В повести А.С. Пушкина нами выделены лексико-семантические 

группы существительных, прилагательных, глаголов, лексика которых 
качественно преобразуется в художественном тексте, что проявляется в 
развертывании значения слова. 

2. Текстовая картина мира повести А.С. Пушкина «Капитанская дочка» 
представлена рядом доминантных лексем, среди которых ведущее место 
занимают следующие лексемы: «бунт», «мятеж», «атаман», «беглые казаки», 
«любовь», «предательство», «буран», «вьюга», «природа». 

3. Воплощением текстовой картины мира в повести А.С. Пушкина 
«Капитанская дочка» также являются образы Маши Мироновой, Петра 
Гринева и Емельяна. ЛСП внешности, функционирующее в художественном 
тексте, помогает читателям осознать актуальность текста, который 
принимает форму портретной характеристики  того или иного персонажа. 

Теоретическая значимость работы заключается в том, что собранный 
материал и сделанные выводы могут послужить для дальнейшего развития 
методов описания лексико-семантических полей, экстраполяции полученных 
результатов на смежные лексико-семантические группы слов русского языка. 



Практическая ценность работы состоит в том, что ее результаты мо-
гут использоваться при разработке систем представления языковых знаний в 
системах искусственного интеллекта; при создании лекционных курсов по 
общему языкознанию, русской лексикологии, спецкурсов и спецсеминаров 
по лексической семантике. 

Работа состоит из введения, 4 глав, заключения и списка 
использованной литературы (129 источников).  

 

ABSTRACT 
Key words: LINGUISTIC WORLD-IMAGE, TEXTUAL WORLD’S 

PICTURE , DOMINANT LEXICAL ITEMS, SEMANTIC FIELD , LEXICAL- 
SEMANTIC GROUP , NOUN, ADJECTIVE, VERB, TEXTUAL WORLD’S 
PICTURE IN A NOVEL " THE CAPTAIN'S DAUGHTER" BY ALEXANDER 
PUSHKIN'S, IDEOLOGICAL AND ARTISTIC ORIGINALITY , FREQUENCY 
DICTIONARY 

 
Significance. Now modern linguistics studies a number of cognitive 

processes associated with language competence, as well as many conceptual 
structures needed in the process of storing and processing information, including 
language and conceptual structures presented in the language concepts. It is 
important to study the language concepts because they express a particular type of 
reality representation. 

Object: A. S Pushkin's novel "The Captain's Daughter"  
The subject of research is the in Alexander Pushkin's novel "The Captain's 

Daughter". 
The purpose of research is to describe the textual world-image  in the  

novel "The Captain's Daughter" by A. S. Pushkin. 
Positions of the thesis: 
1. We have identified lexical-semantic groups of nouns, adjectives, verbs 

which change their meanings in the novel.  
2. Textual world-image  in Alexander Pushkin's "The Captain's Daughter " is 

represented by dominant lexical units. Leading lexical units are "revolt" , 
"rebellion ", " chieftain ", " runaway Cossacks ", " love", " betrayal ", " 
snowstorm", " blizzard " , "nature" . 

3. Embodiment of textual world-image  in the story by A.S. Pushkin's " The 
Captain's Daughter " are images of Masha Mironova, Peter and Grinyova 
Yemelyan. Lexical Field appearance, functioning in a fiction, helps readers to 
recognize the topicality of the text, which takes the form of portrait characteristics 
of a character. 



The theoretical importance of research lies in the possibility of applying 
the  results of the study for investigating related lexical-semantic group of words of 
Russian. 

The sphere of application of paper. Its results can be used in artificial 
intelligence systems ; when creating lecture courses in general linguistics , Russian 
lexicology, special courses and seminars on lexical semantics. 

The paper consists of an introduction, four chapters, conclusion and 
bibliography (129 references). 
 


